

—CIEG—

Centro de Investigaciones y Estudios de Género

Dra. Ana G. Buquet Corleto
Directora ~ desde febrero de 2017

En diciembre de 2018 se cumplieron dos años de existencia del nuevo Centro de Investigaciones y Estudios de Género. Esto significa que todas las actividades y productos que se destacan en esta Memoria estuvieron encaminados al crecimiento y la consolidación de nuestra reciente entidad académica.

Por un lado, el Consejo Interno consigue que las cinco áreas de investigación del Centro dispongan de personal académico activo a través de la contratación de una nueva investigadora en el área de Género en la Ciencia, la Tecnología y la Innovación. Por otro lado, se gestionan dos nuevos espacios de vital importancia para la ampliación de infraestructura del CIEG: el acondicionamiento del ala sur del piso 14 de la Torre II de Humanidades, así como la entrega formal del ala poniente del segundo nivel del antiguo edificio de posgrado. Además, se crean dos nuevos departamentos —de Educación para la Igualdad y de Políticas Institucionales en Género— que robustecen la estructura de la Secretaría de Igualdad de Género.

Durante el periodo que se reporta, un proyecto de principal importancia es el Observatorio Nacional para la Igualdad de Género en Instituciones de Educación Superior (ONIGIES). Se trata de una iniciativa del CIEG, de gran magnitud, de carácter nacional e interinstitucional, que significó un arduo trabajo de coordinación y de investigación. Su propósito es conocer el estado de avance institucional en materia de igualdad de género de cada una de las 40 instituciones de educación superior participantes, para hacer visible la segregación por sexo en áreas de conocimiento, nombramientos y puestos de toma de decisiones de las poblaciones estudiantil, académica y administrativa. Para la puesta en operación del ONIGIES contamos con la colaboración de las siguientes instituciones: la UNAM a través del CIEG, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, el Instituto Nacional de las Mujeres, la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres de la Secretaría de Gobernación, ONU-MUJERES, además de la Red Nacional ANUIES (RENIES-Igualdad), a través de la firma pública de un convenio de colaboración.

A lo largo de 2018, el CIEG desarrolló los 53 indicadores que conforman los ocho ejes en los que se estructura el Observatorio; concluyó el diseño de la plataforma que lo alberga; coordinó el acopio y sistematización de datos de más de 40 instituciones de educación superior del país; elaboró 40 informes específicos —uno por cada

institución— y presentó un informe de carácter general. El 22 de noviembre presentamos los resultados en la Asamblea General de la ANUIES y el 28 de noviembre de 2018 llevamos a cabo el lanzamiento público —en el que estuvieron presentes las y los titulares de todas las instituciones participantes— de los primeros resultados del Observatorio.

Actualmente, el ONIGIES es la herramienta más importante que existe en México para conocer los avances en igualdad de género en las instituciones de educación superior de todo el país y un instrumento de gran valor para realizar investigaciones sobre el tema. El proyecto es de carácter permanente y, además de actualizar la información de las instituciones de educación superior que participaron en esta primera etapa, se seguirán sumando otras del territorio nacional. Los resultados pueden consultarse en el portal del Observatorio: <http://observatorio.cieg.unam.mx/>

También organizamos y celebramos el XXV Coloquio Internacional de Estudios de Género “La investigación feminista hoy: perspectivas, innovaciones, desafíos”, para reflexionar y discutir sobre metodologías y epistemologías feministas; diálogos filosóficos; representaciones y narrativas feministas; espectros económicos y políticos de las mujeres; feminismo y defensa de la tierra, y el impacto del feminismo en el arte y las ciencias. La conferencia magistral del Coloquio, titulada “Why Don’t Gender Theorists Talk More About Gender Equality?” fue impartida por la doctora Anne Phillips, de la London School of Economics and Political Science.

En las páginas que siguen de esta Memoria se señalan otros de los principales logros en investigación, docencia y extensión y difusión de la cultura. Valga apuntar ahora que en 2018 el CIEG firmó seis nuevos convenios de colaboración a nivel nacional y continuó con uno a nivel nacional y dos a nivel internacional.

PERSONAL ACADÉMICO

Durante 2018 el CIEG contó con una planta académica compuesta por siete plazas de investigación de tiempo completo y cuatro de técnico(a) académico(a). En el Programa de Primas al desempeño del Personal Académico (PRIDE), dos de sus integrantes participan en el nivel “D”, tres en el “C” y seis con nivel “B” por equivalencia. Cinco de sus integrantes pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores.

INVESTIGACIÓN

La producción de conocimiento altamente especializado sobre numerosos temas inscritos en el campo de los Estudios de Género es la principal razón constitutiva de nuestro Centro. La generación de investigación del Centro se enmarca en proyectos colectivos e individuales, seminarios, publicaciones y otras actividades e iniciativas académicas. En 2018, el CIEG trabajó en once proyectos (cinco colectivos y seis individuales) e impartió once seminarios de investigación. En términos generales las investigaciones abordaron, desde la perspectiva de género, temas tan variados como el acoso sexual en los *campi* universitarios, la igualdad de género en las instituciones de educación superior, los circuitos migratorios, la justicia penal, los derechos humanos, las representaciones del cuerpo en la literatura, los feminismos en el orden neoliberal o el conocimiento biomédico y las neurociencias.

Proyectos colectivos

1. Institucionalización y transversalización de la perspectiva de género en la UNAM. Responsables: Dirección y Secretaría de Igualdad de Género (CIEG-UNAM)
2. Observatorio Nacional para la Igualdad de Género en Instituciones de Educación Superior. Responsables: Dirección y Secretaría de Igualdad de Género (CIEG-UNAM). Instituciones: UNAM, CNDH, Inmujeres, Conavim-Segob, ANUIES, ONU Mujeres-México. Fecha de inicio: Enero de 2017. Estatus: En proceso
3. Acoso sexual en la población estudiantil de la UNAM. Responsables: doctora Ana Buquet Corleto (CIEG-UNAM), doctora Hortensia Moreno Esparza (CIEG-UNAM) y doctora Araceli Mingo Caballero (IISUE-UNAM). Fecha de inicio: Agosto de 2017. Estatus: En proceso
4. Consorcio Binacional para investigación sobre Migración, Derechos Humanos y Seguridad. Responsables: UNAM y Universidad de Arizona. Doctora Alethia Fernández de la Reguera Ahedo (CIEG-UNAM). Fecha de inicio: Abril de 2018. Estatus: Concluida la participación del CIEG
5. Desafíos actuales a la democracia mexicana: problemas de representación, fragmentación de las izquierdas y los retos de la protesta social (Proyecto PAPIIT IG300417). Responsables: doctor Jorge Cadena-Roa (CEIICH-UNAM), doctor Miguel Armando López Leyva (IIS-UNAM) y doctora Marta Lamas (CIEG-UNAM). Fecha de inicio: Octubre de 2016. Estatus: En proceso

Proyectos individuales

1. La deportación de mujeres migrantes centroamericanas en el discurso de algunos funcionarios del Instituto Nacional de Migración: poder, burocracia e indiferencia (Proyecto PAPIIT IA301517). Responsable: doctora Alethia Fernández de la Reguera Ahedo (CIEG-UNAM). Fecha de inicio: Mayo de 2015. Fecha de término: Noviembre de 2018. Estatus: Concluido
2. Cuerpo, memoria y prácticas textuales del yo. Una aproximación feminista a la literatura de autoficción en México y Colombia en el nuevo milenio. Responsable: doctora Helena López González de Orduña (CIEG-UNAM). Fecha de inicio: Enero de 2016. Fecha de término: Enero de 2020. Estatus: En proceso
3. Heroína invisible. La atípica trayectoria laboral de una servidora pública de primer nivel. Responsable: doctora Marta Lamas Encabo (CIEG-UNAM). Fecha de inicio: Enero de 2018. Fecha de término: Diciembre de 2019. Estatus: En proceso
4. Feminismos, violencias de género, justicia penal y derechos humanos en el contexto neoliberal mexicano. Responsable: doctora Lucía Núñez Rebolledo (CIEG-UNAM). Fecha de inicio: Enero de 2018. Fecha de término: Diciembre de 2020. Estatus: En proceso
5. Tres críticas al feminismo contemporáneo: neoliberalismo, las no-feministas y feminismos disidentes. Responsable: doctora Amneris Chaparro Martínez (CIEG-UNAM). Fecha de inicio: Enero de 2018. Fecha de término: Diciembre de 2020. Estatus: En proceso
6. La incorporación de la perspectiva de género en la producción de conocimiento biomédico. Neurociencias y desórdenes mentales. Responsable: doctora Lucía

Gabriela Ciccía (CIEG-UNAM). Fecha de inicio: Diciembre de 2018. Fecha de término: Diciembre de 2019. Estatus: En proceso

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

El personal académico publicó cinco libros, doce capítulos en libro, seis artículos en revistas especializadas, y 42 documentos en otros formatos académicos. Asimismo, hay diversas actividades editoriales (revista indizada *Debate Feminista*, boletín electrónico *Números y Género* y la propia producción editorial del Centro) que se señalarán más en extenso en el apartado sobre Comunicación y Divulgación de esta Memoria.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

Durante 2018, el Centro benefició a 16 personas, a través de tres modalidades de movilidad académica:

- El Programa para Investigadoras e Investigadores Visitantes. Este esquema de movilidad permite a colegas de universidades nacionales y extranjeras disfrutar de estancias académicas en nuestra entidad para llevar a cabo sus proyectos de investigación con recurso a nuestro acervo bibliográfico, actividades, eventos e interlocución con nuestras investigadoras. En el periodo reportado tuvimos visitas de la Universidad de Chile, Universidad Pedagógica Nacional, Universidad Complutense de Madrid, Universidad Federal de Río de Janeiro, Universidad de Valencia, Universidad de Sinaloa, Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Pontificia Universidad Católica de Chile y Universidad Central de Colombia.
- El Programa de Investigadoras e Investigadores Posdoctorales. En 2018, tres investigadoras disfrutaron de esta modalidad en el CIEG a través del Programa de Becas Posdoctorales en la UNAM.
- El Programa de Movilidad Erasmus+. Se trata de un programa financiado por la Unión Europea que facilita la movilidad de personal académico y de *staff* y al que a través de un Acuerdo se adhirieron en 2017 la UNAM, a través del CIEG, y la Universidad Libre de Berlín. En 2018 se obtuvieron recursos para la realización de tres intercambios académicos: dos visitas de investigadoras de la Universidad Libre de Berlín y una visita de nuestro Secretario de Igualdad a dicha institución alemana.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Durante 2018 el Centro desarrolló actividades atendiendo al abordaje de temáticas y problemas emergentes en materia de género: justicia, investigación feminista, derechos humanos y sexualidad, entre otros. Dentro de las actividades de extensión se ubican los eventos académicos, tanto los organizados por el CIEG como los organizados por otras instituciones con la colaboración y/o presencia del CIEG (nacionales e internacionales).

En 2018, el XXV Coloquio Internacional de Estudios de Género “La investigación feminista hoy: perspectivas, innovaciones, desafíos” convocó a participar a estudiantes de

posgrado, docentes, investigadoras/es de la UNAM y de otras instituciones de educación superior nacionales e internacionales para analizar, discutir y difundir las aportaciones y los retos de la investigación feminista en el quehacer interdisciplinario de todas las áreas del conocimiento. La conferencia magistral estuvo a cargo de la doctora Anne Phillips (London School of Economics and Political Science) quien la tituló “Why Don’t Gender Theorists Talk More About Gender Equality?”. Merece la pena destacar la mesa de especialistas “Feminismo: academia y activismo”, con la participación de la doctora Marta Torres (UAM-Azcapotzalco), la doctora Lucía Melgar (Museo Memoria y Tolerancia), la maestra Linda Daniela Villegas (Universidad de Sydney), la licenciada Teresa Díaz (Benemérita Universidad Autónoma de Puebla), y como moderadora la doctora Alba Pons (becaria posdoctoral CIEG-UNAM). En su edición XXV, el Coloquio reunió a 416 asistentes.

Por su importancia e impacto académico señalamos la presentación de resultados del proyecto colectivo de investigación Observatorio Nacional para la Igualdad de Género en las Instituciones de Educación Superior (ONIGIES), con la participación del doctor Enrique Graue (Rector-UNAM), el doctor Alberto Vital (Coordinación de Humanidades-UNAM), la doctora Mónica González (Oficina de la Abogacía General-UNAM), el licenciado Luis Raúl González (Comisión Nacional de los Derechos Humanos), la licenciada María Marcela Eternod (Instituto Nacional de las Mujeres), el maestro Jaime Valls (ANUIES), Belén Sanz (ONU Mujeres-México), la doctora Ana Buquet (CIEG-UNAM) y la doctora Lourdes Pacheco (Red Nacional de Instituciones de Educación Superior. Caminos para la Igualdad de Género). Se trata de un proyecto en el que participan el CIEG, CNDH, Inmujeres, Conavim-Segob, ANUIES, ONU Mujeres-México y RENIES-Igualdad. Esta presentación tuvo lugar en la Unidad de Seminarios Doctor Ignacio Chávez, UNAM, el 28 de noviembre de 2018, con 131 asistentes.

En 2018 el CIEG organizó un total de 28 eventos académicos que beneficiaron a 2 mil 910 asistentes presenciales. Además, el personal académico del Centro participó en 106 eventos organizados por el CIEG y/u otras instituciones, en foros nacionales e internacionales.

DOCENCIA

El personal del CIEG impartió 63 actividades de docencia (17 de educación formal y 44 de educación continua) que beneficiaron a más de mil 300 personas.

A nivel de licenciatura en la UNAM, el CIEG impartió dos versiones del Seminario de Tesis “Proyectos de investigación con perspectiva de género” para la licenciatura en Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Filosofía y Letras; seis asignaturas para las licenciaturas: Ciencias Políticas y Administración Pública, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales; Ciencia Forense, de la Facultad de Medicina; Bibliotecología y Estudios de la Información de la Facultad de Filosofía y Letras, y también en la Facultad de Música, así como un curso optativo en el marco de la licenciatura de Ciencias Políticas y Administración Pública de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. También impartió seis seminarios que se ofertan como asignaturas optativas en diversos programas de posgrado de la Universidad, como Ciencias Políticas y Sociales, Estudios Latinoamericanos, Pedagogía, Trabajo Social y Filosofía, contando con un total de 78 asistentes (52 estudiantes por inscripción y 26 oyentes). Asimismo, el personal

académico impartió un seminario obligatorio en el marco del posgrado en Estudios Latinoamericanos de la UNAM.

En otras instituciones, el personal académico del CIEG impartió una asignatura en la licenciatura en Ciencia Política del Instituto Tecnológico Autónomo de México; y en posgrado el personal impartió un seminario y una asignatura en la maestría en Conservación de Acervos Documentales de la Secretaría de Cultura y el Instituto Nacional de Antropología e Historia.

En cuanto a educación continua, en 2018 se llevaron a cabo 37 actividades a las que asistieron 790 personas. La décimo quinta versión del diplomado Relaciones de Género tuvo una duración de 120 horas presenciales; se realizó en las aulas 1 y 2 del CIEG, del 6 de marzo al 13 de noviembre de 2018, y contó con la participación de 29 estudiantes. Continuó y concluyó la décima versión del diplomado Sexualidades: Cuerpo, Derechos Humanos y Política Pública. El diplomado, impartido en las aulas 1 y 2 del CIEG, tuvo una duración de 136 horas presenciales; dio inicio el 7 de septiembre de 2017 y finalizó el 21 de junio de 2018, con 21 estudiantes egresados. El 6 de septiembre de 2018 dio inicio la décima primera versión del mismo diplomado, Sexualidades: Cuerpo, Derechos Humanos y Política Pública, impartido en las aulas 1 y 2 del CIEG, que concluirá el 20 de junio de 2019, con una duración total de 136 horas. Actualmente cuenta con la participación de 18 estudiantes.

En el marco del proyecto Institucionalización y Transversalización de la Perspectiva de Género en la UNAM, y atendiendo al compromiso de contribuir al cumplimiento de las acciones 11.3.12.4 y 11.3.12.5 del PDI de la UNAM, en 2018 la Secretaría de Igualdad de Género desarrolló 28 actividades de sensibilización, formación y actualización en género dirigidas a la comunidad universitaria. Dichas actividades contaron con un total de 568 participantes.

Además, y como parte importante de la formación de recursos humanos en nuestra Universidad, el personal académico del CIEG dirigió 19 tesis de distintos programas de licenciatura y posgrado y participó como sinodal o integrante del comité tutorial en 28 tesis; además asesoró tres estancias posdoctorales.

En 2018, el CIEG y su personal académico colaboraron con otras instituciones a nivel nacional, realizando ocho actividades (una de ellas solicitada por el sector público) a las cuales asistieron 210 personas. El CIEG llevó a cabo el diplomado Atención a Víctimas desde la Perspectiva de Género, solicitado por la Subprocuraduría de Atención a Víctimas del Delito y Servicios a la Comunidad, a través de los Centros de Justicia para las Mujeres de la Ciudad de México. La población beneficiaria fue de 40 servidoras y servidores públicos y contó con un nutrido cuerpo de especialistas en las temáticas específicas.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

La difusión del conocimiento entre públicos y audiencias amplios es un propósito fundamental del CIEG. En 2018 se editaron los volúmenes 55 y 56 de la importante publicación semestral especializada en Estudios de Género *Debate Feminista*. Esta revista, fundada en 1990 y desde 2016 patrimonio de la UNAM, a través del CIEG, está incorporada a los siguientes índices, catálogos y bases de datos: Academic Search

Complete, Fuente Académica, ScienceDirect, EBSCO, JSTOR, HAPI, ERIH Plus y Latin-dex. Además, en el marco del proyecto Institucionalización y Transversalización de la Perspectiva de Género en la UNAM, se elaboraron cuatro números de la revista digital *Números y Género*. Por otro lado, las publicaciones impresas y electrónicas del CIEG se inscriben dentro de la formidable producción editorial realizada en la UNAM por cerca de 120 departamentos. Actualmente las ediciones del Centro se han convertido en un referente, pues mediante ellas nos hemos insertado y consolidado en la conversación académica de los Estudios de Género a nivel nacional e internacional al abordar tanto cuestiones coyunturales como fundamentales de este campo disciplinar. En 2018 se publicaron ocho títulos: cuatro nuevos, una reimpresión, una nueva edición y dos revistas electrónicas e impresas. Por último, cabe mencionar que durante 2018 se realizaron 32 actividades de difusión, entre las que destaca la serie radiofónica *Escuchar y escucharnos. Construyendo igualdad*, una colaboración del CIEG y Radio UNAM. Se realizaron 30 programas con la participación de 10 investigadoras y especialistas del CIEG-UNAM y de 24 especialistas externas. Su transmisión fue a través de 96.1 FM y 869 AM, del 7 de marzo al 19 de diciembre de 2018.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIONES

El CIEG, referente nacional e internacional de los Estudios de Género, ha asumido como uno de sus compromisos más importantes establecer y fortalecer vínculos con distintas entidades académicas de la UNAM e instituciones nacionales e internacionales con el propósito de fomentar el intercambio, la internacionalización y la cooperación para la realización de diversas actividades académicas. En 2018 el CIEG participó como integrante en distintos órganos colegiados, en jurados calificadores, arbitrajes y dictámenes. Asimismo, nuestro centro participó en el diseño e implementación de diferentes proyectos e instrumentos de colaboración interinstitucional (contratos, convenios, acuerdos y bases).

Erasmus+

El Programa Erasmus+, financiado por la Unión Europea, apoya económicamente proyectos, asociaciones, eventos y movibilidades en las áreas de educación, formación, juventud y deporte. En el 2017 el CIEG se incorporó a este programa a través de un convenio que firmó con la Universidad Libre de Berlín. En el 2018 se llevaron a cabo tres intercambios académicos a través de esta modalidad. El primero fue el de la maestra Nina Lawrenz del Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidad Libre de Berlín, quien visitó el CIEG en marzo. Durante su estancia, la maestra Lawrenz impartió el taller especializado sobre violencia en instituciones de educación superior, titulado “Perspectivas transnacionales en la normalización de la violencia sexualizada en las universidades”. También recibimos la visita de la doctora Marcela Suárez, del Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidad Libre de Berlín, durante el mes de septiembre. La doctora Suárez impartió el taller “Etnografía digital y tecnofeminismos”.

Finalmente, el licenciado Rubén Hernández, secretario de Igualdad del CIEG, visitó

la Universidad Libre de Berlín el mes julio. Durante su estancia visitó el Instituto de Estudios Latinoamericanos y se reunió con la coordinadora de Igualdad del LAI, Nina Lawrenz, y con la responsable del perfil de Género, doctora Martha Zapata Galindo.

Redes

Red Nacional de Instituciones de Educación Superior: Caminos para la Igualdad de Género (RENIES-Igualdad)

La Red Nacional de Instituciones de Educación Superior: Caminos para la Igualdad de Género (RENIES-Igualdad) es un espacio de vinculación interinstitucional creado en 2009 y reconocido desde noviembre de 2017 como red nacional ANUIES. La RENIES-Igualdad se integra hasta la fecha por 54 prestigiosas instituciones de educación superior (IES) de la República Mexicana.

Los días 19 y 20 de abril de 2018 se llevó a cabo la reunión intermedia de la red en la Universidad Autónoma de Campeche, con la participación de 27 IES.

Asimismo, la RENIES-Igualdad se sumó al Observatorio Nacional para la Igualdad de Género en las Instituciones de Educación Superior (ONIGIES). A través de sus representantes fue posible incorporar la información de 40 IES a este proyecto.

Red Temática de Ciencias Forenses

La Red Temática en Ciencias Forenses tiene como objetivo establecer una red en ciencias forenses que involucre instituciones nacionales e internacionales con interés docente, de investigación y/o de ejercicio profesional en las diversas áreas forenses, con la finalidad de fortalecer la generación, aplicación y difusión del conocimiento para la resolución de problemas nacionales relacionados con el ejercicio técnico y científico forense, en el ámbito de la procuración y administración de justicia.

Es un grupo de trabajo interdisciplinario y multisectorial impulsado desde la licenciatura en Ciencia Forense de la Facultad de Medicina de la UNAM para generar y difundir conocimiento interdisciplinario en las diferentes vertientes de la ciencia forense. En 2018 el CIEG colaboró a través de la participación de la doctora Lucía Núñez, quien brindó asesoría y diseño académico para el Seminario de Investigación Bioética y Ciencia Forense. Análisis Científico Forense desde la Perspectiva de la Bioética y el Género.

Observatorios

Observatorio Nacional para la Igualdad de Género en las Instituciones de Educación Superior

El Observatorio Nacional para la Igualdad de Género en las Instituciones de Educación Superior (ONIGIES) es un proyecto de colaboración interinstitucional orientado a la construcción de espacios de conocimiento libres de sexismo, segregación, violencia, discriminación y cualquier otra forma de desigualdad basada en la condición de género de las personas que integran las comunidades académicas en México.

Su creación en 2018 cumple un propósito doble: por una parte, recolectar y dar a conocer información estadística comparable y actualizable sobre la distribución de hombres y mujeres en la población estudiantil, académica y administrativa, así como

las acciones emprendidas por las IES para disminuir las desigualdades de género al interior de sus comunidades; y por otra, fungir como una herramienta de orientación para que se incorpore la perspectiva de género en sus estructuras, funciones sustantivas y en sus relaciones cotidianas.

En la medición 2018 del Observatorio participaron 40 IES del territorio mexicano. Los resultados pueden consultarse en el portal <http://observatorio.cieg.unam.mx>.

El ONIGIES opera a partir de una comisión técnica conformada por las siguientes instituciones: Centro de Investigaciones y Estudios de Género de la Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto Nacional de las Mujeres, Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres de la Secretaría de Gobernación, Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior y ONU Mujeres México (entidad asesora).

Observatorio de Participación Política de las Mujeres en México

El Observatorio de Participación Política de las Mujeres en México surgió en octubre de 2014 como una iniciativa del Instituto Nacional de las Mujeres, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y el Instituto Nacional Electoral, en el marco del 61 Aniversario del voto de las mujeres en México. El CIEG es una de las instituciones integrantes. El Observatorio se encarga de coordinar acciones encaminadas a promover la participación de las mujeres en espacios de toma de decisiones en el ámbito público en México, con la finalidad de lograr sinergias que cierren las brechas de género, desde un enfoque de igualdad sustantiva entre mujeres y hombres.

Por último, en el año que se reporta estuvieron vigentes diez órganos colegiados (siete permanentes y tres temporales); además el personal del CIEG participó en 35 órganos externos, entre los cuales cabe destacar la Comisión Especial de Equidad de Género del H. Consejo Universitario de la UNAM y la Comisión Técnica del Observatorio Nacional para la Igualdad de Género en las Instituciones de Educación Superior.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz 2018, otorgado a la doctora Hortensia Moreno por la Universidad Nacional Autónoma de México, el 8 de marzo de 2018.

Medalla Omecíhuatl XVI edición, otorgada a la doctora Georgina Cárdenas por su contribución, impulso, promoción y garantía de los derechos políticos de las mujeres, por el Instituto de las Mujeres de la Ciudad de México, el 31 de octubre de 2018.

INFRAESTRUCTURA

En julio de 2018 la UNAM, por medio de la Secretaría Administrativa, asignó recursos para la readecuación del espacio del CIEG ubicado en el ala sur del piso 14 de la Torre II de Humanidades con un área de 152.18 metros cuadrados. En este espacio se instalaron nueve cubículos de trabajo, sala de juntas y áreas de servicio para once integrantes de la planta académica del CIEG.

El 10 de diciembre de 2018 la UNAM, por medio de la Secretaría Administrativa, entregó espacio adicional en el segundo nivel del ala poniente del Antiguo Edificio de Posgrado, por lo que se cuenta actualmente con un área disponible de 273.55 metros cuadrados asignada a las áreas de Igualdad de Género, Departamento de Publicaciones, Difusión y Extensión, y Departamento de Formación.

